



De l'apprentissage à l'action :

Transferts monétaires pour lutter contre le travail des enfants dans le cacao

Les transferts monétaires sont l'un des moyens les plus prometteurs de lutter contre le travail des enfants à l'échelle mondiale, selon une [étude de l'Organisation internationale du travail](#). Ces dernières années, ils ont attiré l'attention dans les chaînes d'approvisionnement agricoles, y compris le cacao, avec un nombre croissant d'entreprises privées qui mettent en œuvre ces programmes. Cette note présente deux projets innovants de transferts monétaires, mis en œuvre par ICI dans des communautés cacaoyères en Côte d'Ivoire et au Ghana. Elle fournit également des points d'action pratiques pour surmonter les défis communs.

Qu'est-ce qu'un programme de transferts monétaires ?

Les programmes de transferts monétaires fournissent une aide financière directe aux individus ou aux ménages. Cette approche offre aux bénéficiaires la possibilité de dépenser l'argent sur leurs besoins prioritaires. Il existe différents types de programmes de transferts monétaires.

- Les **transferts monétaires inconditionnels** sont accordés sans exiger d'actions spécifiques de la part des bénéficiaires.
- Les **transferts monétaires conditionnels** sont accordés si les bénéficiaires effectuent une action spécifique, telle que l'inscription de leurs enfants à l'école.

- Les **modèles "Cash plus"** associent les transferts monétaires à d'autres formes d'aide, reconnaissant que l'argent liquide peut avoir un impact plus important lorsqu'il est combiné à d'autres services.

Cette note se concentre sur les transferts monétaires inconditionnels et les programmes cash plus, au regard de l'expérience d'ICI dans les communautés cacaoyères de la Côte d'Ivoire et du Ghana.

Transferts monétaires, cacao et travail des enfants

Les transferts monétaires sont une intervention largement utilisée dans le monde entier qui vise à réduire la pauvreté. Il a été démontré que ces interventions améliorent un large éventail d'aspects sociaux pour les ménages bénéficiaires, notamment l'éducation, la santé et la nutrition.

En 2020, ICI a mené une étude randomisée au Ghana pour évaluer la possibilité de réduction efficace du travail des enfants dans les chaînes d'approvisionnement du cacao, par les transferts monétaires.

Les résultats ont démontré, qu'apporter un soutien financier aux ménages producteurs de cacao, peut contribuer à réduire le travail des enfants et à améliorer la protection des enfants. Depuis lors, ICI a mis en œuvre plusieurs programmes de transferts monétaires en Côte d'Ivoire et au Ghana et les résultats sont prometteurs :

- **Renforcement de la capacité à répondre aux besoins fondamentaux des enfants.** Les ménages disposent de fonds supplémentaires pour couvrir leurs besoins essentiels, tels que la nourriture, les vêtements et les soins de santé.
- **Augmentation de la résilience des ménages.** Grâce aux transferts monétaires, les ménages sont mieux à même de faire face à des chocs inattendus, comme une maladie dans la famille. L'argent liquide les aide à éviter de recourir à des stratégies d'adaptation négatives, comme le travail des enfants, pour joindre les deux bouts.
- **Des moyens de subsistance diversifiés.** Les transferts monétaires permettent aux familles d'investir dans des activités agricoles ou d'autres activités génératrices de revenus. Ils diversifient ainsi leurs sources de revenus et les rendent plus résistantes aux événements inattendus, une occasion de réduire le recours au travail des enfants.
- **Renforcement de l'accès à l'éducation.** Les transferts monétaires aident les ménages à faire face aux dépenses liées à l'école, comme les uniformes et les fournitures scolaires. Cela permet aux enfants d'aller plus facilement à l'école.
- **Réduction du travail des enfants.** Les transferts monétaires peuvent contribuer à réduire le recours au travail des enfants. Une étude menée par ICI a révélé que les transferts monétaires inconditionnels peuvent réduire le travail des enfants de 16 %. Découvrez les résultats [ici](#).

Les transferts monétaires en pratique

Si les transferts monétaires peuvent constituer une précieuse intervention pour réduire le travail des enfants, leur impact dépend de la manière dont ils sont conçus et mis en œuvre. [Plusieurs études](#) montrent que s'ils ne sont pas correctement conçus, les transferts monétaires peuvent involontairement entraîner une augmentation du travail des enfants. En particulier si les bénéficiaires utilisent les fonds pour mettre en place de nouvelles activités commerciales qui créent une plus forte demande de main-d'œuvre au sein du ménage.

Les modèles "cash plus" offrent la possibilité d'améliorer leur efficacité en combinant le soutien financier avec des interventions complémentaires qui s'attaquent aux causes profondes du travail des enfants et encouragent les changements de comportement. De même, l'association des transferts monétaires à des séances de sensibilisation au travail des enfants, peut aider les ménages à prendre des décisions qui protègent mieux leurs enfants.



Transfert monétaire plus incitation à dépenser pour la main-d'œuvre

La production de cacao dans les petites plantations est très intensive en main-d'œuvre, mais l'offre de main-d'œuvre adulte abordable est souvent limitée dans les communautés cacaoyères. Cette situation souvent pousse les ménages à faire appel à leurs enfants pour travailler dans les plantations. L'octroi aux ménages de transferts monétaires inconditionnels et l'incitation à l'embauche de main-d'œuvre adulte, contribuent à résoudre ce problème. Ils se sont avérés efficaces pour réduire le recours des ménages au travail des enfants.

Comment cela fonctionne-t-il ?

Les ménages producteurs de cacao ciblés ont reçu un transfert monétaire inconditionnel. Au cours d'une période donnée, le programme a doublé les sommes consacrées à l'embauche de groupes de travailleurs adultes (appelés Groupes Services Communautaires) jusqu'à l'équivalent du montant du transfert monétaire. En offrant une alternative au travail des enfants, ces groupes peuvent contribuer à réduire le taux de travail des enfants dans les communautés cacaoyères.

Parallèlement au transfert d'argent, les [Groupes de Services Communautaires](#) ont reçu du matériel et une formation sur les bonnes pratiques agricoles, ce qui leur a permis d'offrir des services agricoles de qualité.

Pourquoi investir dans ce programme ?

Ce programme renforce les avantages des transferts monétaires traditionnels en s'attaquant à l'une des causes profondes du travail des enfants dans les communautés cacaoyères : le manque d'accès à une main-d'œuvre adulte abordable.

- **Offrir une alternative au travail des enfants.** En fournissant aux ménages des fonds supplémentaires à consacrer au travail des adultes, ce programme contribue à réduire la charge de travail des producteurs et productrices et à diminuer la nécessité d'engager leurs enfants dans les travaux de plantation.
- **Renforcer l'offre de main-d'œuvre adulte abordable.** Ce programme contribue à renforcer les Groupes de Services

Communautaires, en augmentant la demande de leurs services et en stimulant leurs revenus. Les résultats de notre projet pilote montrent que 72 % des bénéficiaires des transferts monétaires ont embauché une forme ou une autre de main-d'œuvre adulte, 48 % d'entre eux ayant spécifiquement fait appel à un Groupe de Services Communautaires. Cette augmentation de la demande contribue à la croissance et à la professionnalisation des groupes, ce qui leur permet de continuer à fournir des services à long terme.



“

Avant [le programme « cash plus »], les parents utilisaient leurs enfants dans les plantations, maintenant ils nous sollicitent pour leur travail à la place des enfants.

MEMBRE DU GROUPE DE SERVICES COMMUNAUTAIRES

Qu'est-ce qui fonctionne ?

- ✓ **Faire connaître le Groupe de Services Communautaires et l'incentive.** Pour que l'incentive soit utilisée, il est essentiel que les ménages soient informés de l'existence des services de main-d'œuvre adulte et qu'ils connaissent comment l'incentive fonctionne.
- ✓ **Soutenir les Groupes de Services Communautaires afin de répondre à la forte demande.** Il est essentiel de fournir une formation et des équipements aux Groupes de Services Communautaires existants, ainsi que d'aider à la création de nouveaux groupes, afin de garantir que toutes les personnes qui souhaitent bénéficier de ces services puissent le faire.
- ✓ **Sensibiliser parallèlement au travail des enfants,** pour s'assurer que les ménages comprennent l'objectif de l'incitation. Cela contribue à renforcer l'intérêt d'utiliser la main-d'œuvre adulte plutôt que la main-d'œuvre enfantine, garantissant ainsi que les transferts monétaires atteignent leurs objectifs de protection de l'enfance.

Resources complémentaires

[Guide d'implémentation : Transferts monétaires pour favoriser l'accès à la main-d'œuvre adulte dans les communautés cacaoyères](#)

[De l'apprentissage à l'action : Renforcer l'accès à la main d'oeuvre adulte dans les communautés cacaoyères](#)

Rapport d'apprentissage : [Stratégies innovantes pour stimuler le travail des adultes et lutter contre le travail des enfants](#)



Transfert monétaire plus AVEC et formation sur l'égalité des sexes

Les hommes et les femmes dépensent différemment. [Les femmes ont tendance à donner la priorité à la santé, à la nutrition et à l'éducation de leur famille.](#) Cependant, la plupart des chefs de famille sont des hommes et les femmes n'ont pas toujours le même pouvoir de décision au sein du foyer.

Veiller à ce que les femmes puissent faire valoir leurs priorités en leur transférant l'argent, peut contribuer à ce que les [enfants bénéficient davantage du transfert monétaire.](#) Organiser en parallèle des séances de formation sur l'égalité des sexes, peut contribuer à encourager un pouvoir de décision plus équitable au sein des ménages et à sensibiliser aux avantages de l'égalité des sexes pour tous.

Comment cela fonctionne-t-il ?

Les femmes des ménages producteurs de cacao ciblés ont reçu des transferts monétaires inconditionnels mensuels sur une période de 9 mois. Les ménages ayant des enfants en âge d'aller à l'école ou secondaire ont reçu un transfert supplémentaire primaire chaque mois. Parallèlement, les bénéficiaires ont été encouragés à adhérer à des associations villageoises d'épargne et de crédit (AVEC) et à participer à des formations sur le système d'apprentissage par l'action en matière de genre (GALS) avec leur mari ou leur partenaire.

- Les [associations villageoises d'épargne et de crédit](#) (AVEC) sont des groupes d'épargne, souvent destinés aux femmes, qui encouragent l'épargne et l'emprunt dans les communautés où l'accès aux services financiers formels est très limité. Les membres versent des contributions régulières à un fonds collectif, à partir duquel ils peuvent contracter de petits prêts et rembourser l'argent à temps avec un taux d'intérêt fixe. À la fin du cycle annuel, les bénéfices collectifs du groupe sont ensuite distribués à ses membres en fonction de leur contribution.
- Le [système d'apprentissage par l'action sur le genre](#) (GALS) est une méthodologie d'autonomisation dirigée par la communauté qui utilise des processus participatifs et des outils de diagramme pour donner aux femmes et aux hommes un plus grand contrôle sur leur vie comme base du développement individuel, du ménage, de la communauté et de l'organisation. Les thèmes abordés au cours de la formation, comprennent les compétences parentales, les compétences de communication et les stratégies de résolution des conflits au sein d'un couple, les rôles et le sein du ménage ainsi que la prise de décision équitable et la planification financière.

Pourquoi investir dans ce programme ?

Ce programme “cash plus” a prouvé qu’il renforçait les avantages des transferts monétaires traditionnels.

- **Promouvoir l’égalité des sexes et la prise de décision conjointe au sein des ménages.** La formation GALS encourage la prise de décision conjointe au sein des ménages, renforce la coopération entre les conjoints et favorise une répartition plus équitable des responsabilités au sein du ménage.
- **Améliorer la protection des enfants.** Lorsque les femmes ont accès à de l’argent liquide et disposent d’un plus grand pouvoir de décision financière, elles donnent la priorité aux besoins des enfants. Ce qui se traduit par une augmentation des dépenses en matière d’éducation, de soins de santé et de nutrition.
- **Réduire le travail des enfants.** La formation GALS met l’accent sur les bonnes pratiques parentales et sur l’importance de l’éducation pour le développement favorable des enfants. Cela contribue à modifier l’attitude des parents et encourage ménages à cesser d’engager leurs enfants dans le travail des enfants. Notre expérience montre que les enfants des ménages recevant des transferts monétaires et participant aux AVEC et à la formation sur le genre, sont 14 % moins susceptibles de travailler que ceux des ménages qui n’ont pas reçu d’argent ni participé à ces activités.
- **Encourager la diversification des revenus.** La combinaison des transferts monétaires avec les AVEC encourage les bénéficiaires à investir dans des petites entreprises et des activités de plantation, offrant ainsi aux ménages d’autres sources de revenus qui réduisent leur vulnérabilité économique.
- **Améliorer les compétences en matière de gestion financière.** Grâce aux AVEC et à la formation GALS, les ménages apprennent à épargner, à hiérarchiser les dépenses essentielles et à investir dans des activités génératrices de revenus. Les enfants peuvent en bénéficier, car leurs parents sont mieux à même de hiérarchiser leurs besoins au lieu de dépenser de manière impulsive.



“

Au début, je n’avais pas d’activité, mais depuis que j’ai lancé mon entreprise, j’ai pu aider mon mari à payer les frais de scolarité de mes enfants. Avant, nous nous disputions, maintenant nous communiquons dans le respect.

FEMME BÉNÉFICIAIRE

Qu'est-ce qui fonctionne ?

- ✓ **Intégrer le programme dans les structures communautaires existantes.** Le fait de s'appuyer sur des AVEC déjà constitués ou des groupes de femmes, augmente l'acceptation du programme et peut garantir sa viabilité à long terme.
- ✓ **Faire face aux résistances.** Les formations GALS abordent des sujets sensibles qui peuvent susciter des résistances de la part des membres de la communauté. Le fait d'expliquer l'objectif et l'importance de la formation et d'utiliser un langage et des supports visuels locaux et adaptés au contexte, peut faciliter l'acceptation.
- ✓ **Établir des partenariats avec des agences spécialisées.** Les transferts monétaires, la formation GALS et la mise en place des AVEC, requièrent des compétences et de l'expérience. Collaborer avec des organisations spécialisées, si nécessaire, pour garantir une prestation de qualité et maximiser l'impact du programme.
- ✓ **Sensibiliser parallèlement au travail des enfants.** L'intégration de la sensibilisation sur le travail des enfants dans la formation GALS et les réunions AVEC permettent de s'assurer que les discussions mettent également l'accent sur la protection des enfants.
- ✓ **Veiller à ce que l'argent soit remis aux femmes.** Si les systèmes d'argent mobile peuvent réduire le risque de vol et offrir plus de souplesse, assurer qu'il peut être difficile que les femmes reçoivent l'argent si elles n'ont pas accès aux plateformes d'argent mobile. Soyez prêts à accompagner les participantes tout au long de ce processus et à les soutenir en leur proposant une formation à la culture numérique, des cartes SIM personnelles, un abonnement à des systèmes d'argent mobile ou des téléphones.

Relever les défis des transferts monétaires

Si l'intégration des transferts monétaires dans les projets basés sur la chaîne d'approvisionnement a apporté des avantages significatifs aux petites exploitations familiales et à leurs enfants, elle peut également créer des tensions au sein des communautés. Ceux qui ne sont pas éligibles aux transferts monétaires, soit parce qu'ils ne font pas partie d'une chaîne d'approvisionnement spécifique, soit parce qu'ils ne répondent pas à certains critères de vulnérabilité, peuvent percevoir le processus comme injuste, ce qui peut entraîner du ressentiment et de la jalousie. Il est crucial d'atténuer ces tensions.

- **Établir des critères d'éligibilité clairs et transparents.** Il s'agit de définir qui a droit au transfert monétaire et pourquoi. Dans certains cas, l'implication de leaders communautaires dans le processus de sélection peut garantir l'équité et la légitimité, ce qui peut contribuer à l'acceptation par la communauté. Si des critères d'éligibilité spécifiques sont utilisés, il convient de s'assurer que des informations sur les ménages de la communauté fiables et actualisées, sont disponibles pour éclairer le processus de sélection.
- **Communiquer ouvertement et de manière cohérente** sur les critères et les processus de sélection. Utiliser un langage et des méthodes de communication adaptés au contexte local et adapter les messages à la dynamique de la communauté. Veiller à ce que toutes les parties prenantes et tous les partenaires de mise en œuvre - y compris les dirigeants des coopératives, le personnel de terrain et les agences chargées de la mise en œuvre des services "cash plus" - communiquent les mêmes messages clairs sur le programme, pour instaurer un climat de confiance.



Pour en savoir plus

Rapport d'apprentissage : [Transferts monétaires, résilience et travail des enfants au Ghana](#)

[L'effet des transferts d'argent sur le travail des enfants : Preuve dans les contextes ruraux](#)